

Vorwort

Neben der Einarbeitung der aktuellen Rechtsprechung und Literatur setzt die Neuauflage zwei Überarbeitungsschwerpunkte. Einer gilt der nunmehr umfassenden Integration der unionsrechtlichen Grundrechte, Grundfreiheiten und grundrechtsähnlichen Gewährleistungen, die sich gerade auch im Sekundärrecht der Union finden. Damit sind nun die Bahnen für die Internationalisierung der Darstellung der Grundrechte gelegt. Sie folgen ganz der ursprünglichen Anlage des Lehrbuches. Die Grundstrukturen der inter- und supranationalen Grundrechtsgewährleistungen und ihr Zusammenspiel mit den Garantien des Grundgesetzes werden im allgemeinen Teil dargestellt. Die für die Auslegung relevanten Aspekte einzelner inter- und supranationaler Gewährleistungen werden im besonderen Teil in die Darstellung der Einzelgrundrechte an ihrem jeweiligen systematischen Ort eingearbeitet. Der andere Schwerpunkt der Überarbeitung gilt den Lehren von den Grundrechtsfunktionen. Auch wenn sich hier besonders in der Rechtsprechung traditionelle und neuere Systematisierungen noch überlagern, erschien uns eine stärkere Berücksichtigung neuerer Ansätze gerade auch für das Verständnis der zugrundeliegenden Sachprobleme hilfreich. Die neueren Systematisierungen erleichtern auch eine Orientierung in der **internationalen** menschenrechtlichen Diskussion, zu der sie etliche Parallelen aufweisen. Hier verbinden sich beide Anliegen der Überarbeitung.

Besonderer Dank gilt unserem Kollegen *Prof. Dr. Christian Bumke* für seine kritischen Anregungen zu einem Entwurf des Abschnitts zu den Grundrechtsfunktionen. Wir danken ferner den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern unserer Lehrstühle sehr für die engagierte Unterstützung und besonders auch inhaltlichen Anregungen: in Freiburg *Jakob Hohnerlein, Jannik Helbig, Laura Wallenfels, Friedemann Groth, Marc Buse, Cicek Candan, Pia Rixner, Kathrin Strauß, Kolja Strübing, Maren Trautwein, Laura Wisser* und *Sabine Bennemann* sowie in Regensburg *Eva Braese, Sara Hassannah, Lisa Kastner, Paul Keller, Xaver Koneberg, Julia Liebl, Mareike Metzger, Anna Rambach, Miriam Roth, Julia Weitensteiner, Felix Westenberger* und *Petra Bettinger*.

Wir danken auch besonders unseren Leserinnen und Lesern, die uns mit Anregungen geholfen haben, das Buch an der einen oder anderen Stelle zu verbessern. Wir freuen uns auch weiterhin über Hinweise und Kritik.

Regensburg/Freiburg, Juli 2017

*Thorsten Kingreen
Ralf Poscher*